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Después de 40 años una 
mujer recibió su título 
que la habilita como 

paracaidista deportiva en el 
Aero Club de San Francisco. 
Su nombre es Camila Berone 

da por Mariano Morán, que 
es piloto de esta modalidad e 
instructor.

Esa aproximación la motivó 
a ir por más y así terminó ins-
cribiéndose en el curso para ser 
instructora. Las clases empe-
zaron en junio del año pasado 
junto con otros dos flamantes 

egresados, Juan Cruz Arman-
do y Lucas Cappanera. 

Lógicamente aquí la situa-
ción fue a la inversa porque 
ella tomó contacto por la prác-
tica con el deporte, pero pasó 
tres meses a pura lectura y 
teoría. Después de avanzar en 
los 24 saltos necesarios para 

ESCRIBEN: IVANA ACOSTA
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Después de 40 años, San Francisco vuelve 
a tener una instructora de paracaidismo

La historia nació en el Aero Club local, donde Camila Berone recibió semanas atrás su certificación. 
En la Brigada de Paracaidismo hacía cuatro décadas que una mujer no formaba parte del equipo.

(23) e hizo historia al recibir 
la certificación por parte de la 
Administración Nacional de 
Aviación Civil (Anac). 

La curiosidad por este depor-
te extremo llegó a su vida de 
la mano del amor, ya que ella 
hace un tiempo está de novia 
con Facundo Gramaglia, un 

paracaidista reconocido en la 
ciudad al igual que su padre. 

Antes de eso no había repa-
rado en qué significaba con-
quistar el cielo y lo que sim-
boliza “adueñarse” de todo el 
aire al saltar de un avión. La 
primera vez que saltó fue en la 
modalidad tándem, acompaña-
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última semana de marzo pasó 
el examen. 

A San Francisco llegó un 
inspector de la Anac que certi-
ficó que tenía las aptitudes ne-
cesarias en lo teórico y práctico 
para ser paracaidista deportiva. 
Ahora, con el título en mano 
ya puede saltar sin supervisión 
de un instructor, además po-
drá avanzar en la realización 
de otros tipos de salto.

Primeros pasos

Emocionada por lo sucedido, 
Camila dijo a El Periódi-
co que su objetivo es seguir 
aprendiendo. Describió al pa-
racaidismo como un deporte 
muy lindo y en el que aspira a 
desarrollarse más. 

“Ojalá todo el mundo tuviera 
la experiencia de hacerlo, por 
lo menos en tándem porque es 
un deporte muy lindo. Es una 
experiencia única, que está 
bueno vivirlo por lo menos 
una vez en la vida”, expresó.

- ¿De dónde viene la afi-
ción por el paracaidismo?

- Yo tengo mi novio y mi sue-
gro que son paracaidistas, va-
mos al club todos los “findes”. 
Empecé a hacer vuelos en el 
avión, después hice el salto tán-
dem que eso para mí fue un an-
tes y un después. Fue lo que me 
motivó para decir “quiero hacer 
esto, quiero saltar de un avión 
todos los fines de semana”. 

- ¿En ese momento fue 
que te decidiste por empezar 
el curso? 

- Enseguida me inscribí para 
empezar el curso y arranqué 
el año pasado más o menos en 
junio con dos chicos más. Al 
principio era todo teoría, no-
sotros estuvimos con esa parte 
los primeros tres meses, es muy 
importante porque se trata de 
un deporte extremo donde casi 
todo depende de vos por las de-
cisiones que tomás. Después sí 
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hacés el primer salto solo desde 
el avión y son 24 en total hasta 
completar el curso. Lo primero 
que se aprende es el manejo con 
el paracaídas y después sí le va-
mos agregando unos segundos 
más de caída libre y todo. En 
cada salto intentás ir más alto 
para que tengamos más caída 
libre y podamos jugar un poco 
más.

Más alto

Camila llegó interesada y moti-
vada por el disfrute de su novio, 
pero con el tiempo personalizó 
la pasión que la llevó a ser pa-
racaidista deportiva. Primero 
observó, después se animó a ser 
guiada por otro para saltar y 

ahora puede hacerlo sola y ex-
perimentar otras cosas.

- ¿Cómo describirías esta 
etapa de curiosidad hasta es-
tudiar y poder hacerlo sola? 

- Es una sensación para mí 
igual a nacer de nuevo. No na-
cés sabiendo todo, es un depor-
te que es totalmente desconoci-
do al inicio, por lo menos para 
mí era así. No tenía ni idea 
sobre lo que era un paracaídas, 
y fue a empezar todo de cero. 
Además, este es un deporte que 
siempre aprendés cosas nuevas, 
nunca vas a saber todo 100%, 
siempre hay algo nuevo para 
aprender y mejorar. Hay gente 
que tiene un montón de saltos 
y todavía sigue aprendiendo.

- ¿Cuál fue la reacción de 
tu familia?

- Para mi familia fue difícil 
que entendieran que me gus-
taba hacer esto, obviamente 
los primeros saltos tenían el 
corazón en la boca. Me apo-
yaron un montón igual que 
mi novio, mi suegro también 
y gracias a eso me entusias-
mé tanto. Sí es cierto que es 
un deporte, requiere que estés 
muy enfocado y seguro de que 
querés hacerlo. Tenés que te-
ner mucho coraje para hacer 
un deporte extremo porque 
está en juego tu vida, pero si 
estás completamente concen-
trada y estás segura de lo que 
estás haciendo lo disfrutás un 
montonazo.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Dengue: ante el poco stock de repelentes y 
sus precios exorbitantes, se apela a lo casero

SOCIEDAD

venimos de una semana cor-
ta la entrega no fue fluida. 
Aunque el problema viene 
de días anteriores: “Las far-
macias siguen con poco stock 
o ya nada. No hubo atención 
en droguerías por el feriado y 
cuando envían es muy poco”, 
sostuvo.

Precios dispares

Al ser consultada sobre los 
precios elevados que se pue-
den pagar por un repelente, 
Gagliano sostuvo que las far-
macias “no son formadoras de 
precios” y agregó: “Las drogue-
rías nos mandan el precio, que 
después haya gente que en vez 
de cobrarlo 5 mil lo cobra 10 
mil, ya es otro tema”.

Si bien ante la gran deman-
da de repelentes y su escasez 
en todas sus versiones, farma-
cias de barrios comenzaron a 

Los repelentes de mosqui-
tos seguían en falta la 
última semana en medio 

de un brote de dengue histórico 
para el país del que la ciudad 
de San Francisco no es ajena.

La alta demanda generó un 
faltante y se consigue muy 
poco o casi nada en farmacias, 
supermercados y otros comer-
cios. Las pocas partidas que 
llegan se venden en minutos, 
entregándose en muchos casos 
uno o dos envases por perso-
na. Lo cuestionable suele ser 
el precio, a veces con valores 
insólitos por lo elevado.

Nora Gagliano, al frente 
Colegio de Farmacéuticos en 
nuestra ciudad, indicó a El 
Periódico que debido a que 

Los sanfrancisqueños viven una odisea para conseguir y pagan has-
ta montos impensados por este producto. La producción municipal, 
que se entrega de forma gratuita, no da abasto. Muchos apelan a 
trucos caseros para ahuyentar el mosquito ante este faltante. 
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# Las marcas más conocidas se venden en cuestión de minutos. 

Para quienes buscan una 
solución económica y respe-
tuosa con el medio ambiente, 
existe una opción altamente 
efectiva. Solo necesitás mez-
clar media taza de agua con 
un cuarto de taza de vinagre 
de manzana.

Esta mezcla se puede colo-
car en pequeños recipientes o 
vasos y situarlos estratégica-
mente cerca de las ventanas o 
en áreas donde los mosquitos 
suelen ser más molestos. Ade-
más, podés utilizar un pulve-
rizador para rociar la mezcla 

en las áreas específicas de tu 
hogar que deseás proteger 
contra estos insectos. El vi-
nagre de manzana no solo es 
eficaz para ahuyentar mosqui-
tos, sino que también puede 
ser útil para espantar moscas 
y otros insectos no deseados.

Truco casero para ahuyentar mosquitos 

Producción municipal 
récord y entrega gratuita 

Cabe recordar que la Munici-
palidad de San Francisco ela-
bora su propio repelente que 
ofrecen en formato spray y 

de manera gratuita. Se entre-
gaban 300 por día en la Asis-
tencia Pública y 400 en los 
CAPS, aunque la distribución 
se vio algo resentida la última 
semana.

El secretario de Salud, Fer-
nando Giacomino, señaló que 
la producción en la Planta Ela-
boradora se incrementó has-
ta seis veces con respecto a la 
campaña 2022/23. Sin embar-
go, agregó que hoy está limita-
da por la disponibilidad de in-
sumos, en el especial el DEET: 
“San Francisco es la única 
ciudad que está fabricando re-
pelentes de manera gratuita, y 
estamos priorizando a nuestra 
población”, valoró.

implementar listas de espera, 
no todas lo hacen: “Nosotros 
cuando tenemos entregamos 
al que viene a comprar, obvio 
que no más de dos productos 
por cliente”, dijo Gagliano so-
bre su comercio.

En el mercado se pueden 
identificar tres tipos de repe-
lentes: las cremas, los aeroso-
les y los spray.

El aerosol de color naranja 
de la marca Off se vendía el 
pasado fin de semana en un 
supermercado céntrico a 3 mil 
pesos. Se entregaban dos por 
persona y “volaron” de la gón-
dola de manera inmediata. No 
obstante, el mismo producto 
pero ofrecido en un local de 
productos de limpieza rozaba 
los 5 mil. 

Después hay marcas alter-
nativas que fueron aparecien-
do para suplantar a las más 
populares, cuyo costo oscila 
entre los 3 mil y 6 mil pesos, 
según el nivel de duración del 
efecto. 

Qué tener en cuenta 
al momento de elegir 

El Centro de Información 
de Medicamentos (CIME) 

de la Facultad de Ciencias 
Químicas de la Universidad 
Nacional de Córdoba (UNC) 
advirtió que, a la hora de 
elegir un repelente, hay que 
tener en cuenta eficacia, dura-
bilidad, seguridad y modo de 
empleo.

Los componentes más acon-
sejados son: DEET, icaridina o 
picaridina; aceite de eucalyp-
tus citriodora, aceite de euca-
lipto limón (OLE por sus si-
glas en inglés) o PMD; IR3535 
y 2-undecanona.

El DEET es un compuesto 
químico que no puede ser ma-
nipulado por el ciudadano co-
mún porque, en concentracio-
nes puras es tóxico. Por ello, 
las diluciones las debe hacer 
un profesional.

Por otra parte, el CIME in-
cluye una serie de “consejos” 
para el uso de los repelen-
tes. El primero es revisar la 
etiqueta para tener la infor-
mación sobre la cantidad de 
DEET que contiene el repe-
lente. Utilizar productos cu-
yas concentraciones no supe-
ren el 30% y seguir siempre 
las instrucciones que están 
en el envase.

También indican no apli-
car debajo de la ropa, ni en 
cortaduras, heridas o piel 
irritada. No rociar productos 
con DEET directamente a 
la cara; aplicarlo en las ma-
nos y después frotarlas cui-
dadosamente sobre la cara, 
evitando los ojos y la boca. 
Tampoco aplicarlas en áreas 
cerradas.
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Plaza San Francisco ya cuenta con gas natural 

El intendente Damián 
Bernarte encabezó el úl-
timo jueves, junto a auto-

ridades de Emugas y dirigentes 
vecinales, el acto de habilitación 
de la red de gas natural en ba-
rrio Plaza San Francisco. de esta 

forma, la ciudad tiene cobertura 
de este servicio en un 91%.

“Este es otro hito fundacional 
en la historia de nuestra ciu-
dad. En este contexto es bueno 
no naturalizar estas cosas que 

no suceden en gran parte del 
país. Fue un desafío crear la 
empresa municipal de gas, una 
decisión del hoy gobernador 
Martín Llaryora en su momen-
to”, resaltó el intendente. 

Bernarte volvió a destacar 
la articulación entre el sec-
tor público y privado que 
permite que los vecinos, a 
través de los centros veci-
nales, avancen con la obra 
pública acompañados del 
Estado. Vale aclarar que se 
construyeron 9618 metros de 
red que beneficiarán a 363 
lotes y unos 1400 vecinos. 
La inversión realizada fue de 
73.640.000 pesos.

Dengue: guardia médica sigue atendiendo 
el sábado en la Asistencia Pública 

dicamentos y repelentes a los 
pacientes”, informó.

En caso de emergencias, los 
vecinos pueden dirigirse a los 
diferentes Centros de Salud: 
San Roque, Francucci, Villa-
ni y Estación Frontera. Todos 
atienden de 7.30 a 12.30.

El secretario de Salud de 
San Francisco, Fernando 
Giacomino, brindó a El 

Periódico un balance positivo 
del operativo de atención médica 
realizado el fin de semana pasa-
do que fue extra largo. También 
adelantó que las guardias en la 
Asistencia Pública continuarán 
los días sábados de 9 a 13.

“Más de 300 personas fueron 
atendidas por síntomas de den-
gue en la Asistencia Pública 

durante los seis días del feriado. 
Lo importante es destacar que 
aquellos vecinos que presenten 
síntomas leves deben acudir a 
la Asistencia, mientras que los 
que necesiten una atención más 
especializada serán derivados al 
hospital o a una clínica”, explicó.

Giacomino también mencio-
nó que se continúan atendien-
do consultas telefónicas y que 
se está trabajando para evitar el 
colapso del sistema hospitalario.

En Frontera

Por su parte, el subsecreta-
rio de Políticas de Sanidad 
de Frontera, Fabio Milane-
sio calificó como “muy aus-
picioso” el funcionamiento 
de la guardia médica que 
se instaló en el Centro de 

Salud San Roque, también 
durante el fin de semana ex-
tra largo.

“Más de 100 personas fue-
ron atendidas, lo que des-
congestionó la guardia del 
Hospital, que era lo que se 
buscaba. Se entregaron me- 15años
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA 

La Huerta en tu Hogar: “Siempre está 
presente el valor de la producción de 

alimentos y la solidaridad”

Se lanzó la temporada 
otoño-invierno del pro-
grama La Huerta en tu 

Hogar, que entregará 45 mil 
kits de semillas a familias, ins-
tituciones y organismos. 

En San Francisco, la dis-
tribución será en las instala-
ciones de la agencia zonal de 

Mariana Victoria Vigo, subsecretaria de 
Agricultura Familiar de la provincia de 
Córdoba, habló sobre la temporada oto-
ño-invierno del programa La Huerta en tu 
Hogar, que entregará 45 mil kits de semi-
llas a familias, instituciones y organismos.

la Subsecretaría de Biodesa-
rrollo e Innovación Agrope-
cuaria, ubicada en Cervantes 
3329 -interior de la Sociedad 
Rural, en la denominada Casa 
del Campo-. 

Mariana Victoria Vigo, 
subsecretaria de Agricultu-
ra Familiar, se refirió a este 
tema en La Mañana de El 
Periódico FM 97.1. En esta 
temporada se entregarán 
45.000 kits de semillas, con 
especies de espinaca, acelga, 

SOCIEDAD
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Los interesados en recibir se-
millas deben realizar la ins-
cripción de manera virtual.

Formulario de solicitud in-
dividual de semillas
Destinado a persona física o 
familia para uso doméstico.
Link: https://forms.gle/
braWsJqTxef3JY5k6

Formulario de solicitud 
colectiva de semillas
Destinado a organizaciones/
instituciones que facilitan la 
difusión del programa y su 
distribución en el territorio y 
deseen solicitar semillas para 
ser destinadas a “familias de su 
organización”. 
Link: https://forms.gle/
aQEbpqKWcaQE4EcFA

Formulario para espacios 
de producción de alimentos 
comunitarios
Destinado a personas que in-
tegren un espacio productivo 
comunitario, que produzcan 
alimentos para autoconsumo, 
y/o para su comercialización, 
y deseen solicitar semillas 
para el mismo. 
Link: https://ee.kobotoolbox.
org/x/nkLhnyj3

Cómo inscribirse

remolacha, zanahoria, cebo-
lla y rúcula. 

“Todos los años tiene muy 
buena repercusión este pro-
grama que está destinado no 
solo a familias sino también 
a instituciones, organismos 
que también trabajan con la 
huerta en casa. Ya estamos 
recepcionando las inscripcio-
nes y San Francisco se luce 
con sus espacios comunita-
rios, sobre todo sus referentes 
de la comunidad que acercan 
y que posibilitan el acceso a 
las familias que contienen y 
con las que trabajan facili-
tando este acceso a tener el 
kit de semillas para dar luego 
paso al proceso de produc-
ción, cuidado y cosecha”, ex-
presó.

En ese marco, Vigo destacó 
el trabajo que se realiza desde 
los espacios del Polo de la Mu-
jer, Cáritas, Mujeres con Ofi-
cio e instituciones educativas; 
como así también del departa-
mento San Justo. 

“Es un programa volunta-
rio, gratuito, no hay que pa-

gar nada y está en la voluntad, 
en esa inquietud, en esas ne-
cesidades en algunos casos y 
en otras, esa contención social 
con alimentos que luego van 
a parar a la olla del comedor, 
de los abuelos o de los chicos. 
Las aristas con las que noso-
tros trabajamos con nuestros 
socios referentes son distintas, 
pero siempre está presente el 
valor de la producción de ali-
mentos y la solidaridad”, ex-
plicó la funcionaria.

Un programa 
que se perfecciona

A lo largo de ocho tempora-
das, hasta diciembre de 2023, 
se llevaban entregados más 
de 510.000 kits de semillas a 
familias e instituciones, forta-
leciendo numerosos espacios 
productivos.

En este período, se destaca 
el crecimiento del programa 
que continúa fortaleciendo su 
presencia en todo el territorio 

provincial. Actualmente, unas 
350 instituciones, tanto públi-
cas como privadas, participan 
activamente de esta iniciativa 
que fomenta el arraigo de la 
agricultura familiar.

“Los objetivos que nos plan-
teamos siempre fue acercar la 
posibilidad de auto producir 
alimentos y si hay excedente 
comercializar o hacer alguna 
entrega para reforzar los vín-
culos intrafamiliares y tam-
bién en la comunidad. Esta 

relación Centro Vecinal-veci-
no, Municipalidad con algu-
nos espacios comunitarios y 
también con sus vecinos. Te 
diría que los balances siempre 
son buenos y también las veces 
que nos han planteado alguna 
modificación lo hemos puesto 
también en carpeta y lo hemos 
generado”, comentó.

Además, Vigo señaló que 
este año, por ejemplo, a pedido 
y por sugerencia de los vecinos 
en la etiqueta se van a encon-
trar con un detalle técnico res-
pecto a las especies entregadas. 

“Es una información técnica 
especifica que habla de la pro-
fundidad del sembrado, de la 
forma de cómo se siembra, si 
es en almácigo, si es siembra 
directa, el tema de la lumino-
sidad, especificaciones técnicas 
que algunos ya por experiencia 
y por distintos saberes lo cono-
ce. También están en la página 
web donde hay videos y tuto-
riales, pero nos pareció impor-
tante acercar en el mismísimo 
kit una información de base”, 
contó. 15años
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De la calle al cine: personajes 
locales protagonizan en un

corto la vida de los remiseros 

ALGO PASA

La industria del remis en 
San Francisco alcanzó el 
cine en formato de corto-

metraje. El servicio de pasaje-
ros nacido en la década del ’90, 
donde tuvo su esplendor ya que 
llegaron a existir varias empre-
sas funcionando al mismo tiem-
po, fue centro de la escena el 
último jueves en el Cine Ra-
dar con el estreno de Remisse 
Navidad.

Se trata de una producción del 
Centro Cultural San Fran-
cisco realizada por Agencia 
Marte, los talleres municipales 
literario y de teatro, los estudios 
Lotus y Dart, y cuenta con el 
auspicio de Complejo Las Tipas. 

Nuevamente los protago-
nistas de esta historia son 
sanfrancisqueños que por su 
extroversión y particulari-
dades son reconocidos como 
personajes de este pago chi-
co. Entre ellos se destacan el 
exfutbolista Marcelo “Chelo” 
Frócil, el abogado Horacio 
“Bachi” Mitrojovich, y el 
locutor radial recientemen-
te fallecido, Carlos “Carlín” 
Riera. El elenco además lo 
conforman: Maron Barberis, 
Pablo Ochoa y Oscar Braca-
monte. 

El “corto” fue dirigido y edi-
tado por Andrés Tamagnini y 
el guion escrito por Laura Pra-
tto. El estreno fue con entrada 
gratuita y el cine local se llenó. 

La historia

Tamagnini contó que Remis-
se Navidad “cuenta la historia 
de un grupo de remiseros que 
pasan las horas previas a una 
Navidad tratando de resolver 
un pedido del señor Paganini”.

La idea surgió de un texto 
que la guionista Pratto escri-
bió en 2012 para El Periódico, 
rescatando de alguna manera 
la épica de las historias que 
atravesaron su adolescencia.

“Buscamos utilizar personajes 
de la ciudad y llevarlos al cine; 
alrededor de la figura de los 
remiseros me interesaba encon-
trar voces potentes”, contó Ta-
magnini, refiriendo al casting.

“El protagonista fue Carlín, 
fue genial filmar con él por su 
energía increíble, los chistes en-
tre cada corte y acción. La verdad 
que quedaron los mejores recuer-
dos de eso pero también mucha 
pena porque su partida nos sor-
prendió a todos y no pudo verse 
en escena”, agregó.

Marcelo Frócil ha sido un destacado jugador de fútbol en la ciudad, un personaje que no pasa 
desapercibido en ninguna reunión y que tiene un papel importante en la historia como remisero. 
“Fue una experiencia nueva para mí en un mundo que te sorprende… escuchar: cámara, luz, 
acción, corte. Es un mundo nuevo”, destacó. 
Sostuvo que participar le dejó varias anécdotas, afirmó sentirse sorprendido y agradecido con la 
invitación. Con tono jocoso, Chelo remarcó que no busca “fama ni triunfos con esto” sino que 
participó del filme porque creyó que podía sumar: “No fui con la premisa de que de acá en más 
soy un pichón de Darín”.

Chelo Frócil: “Me divertí mucho”
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vivieron, la mujer nacida el 10 
de abril de 1982 en Colonia 
San Bartolomé (pequeño pue-
blo ubicado a unos 17 km. de La 
Francia), pero que hoy vive en 
San Francisco, tiene una parti-
cular historia con su nombre.

“En ese entonces cuan-
do mi mamá va a dar a luz 
ya tenía mi nombre, el cual 
después de haber nacido se 
escribió en la libreta de na-
cimiento. Pero al instante la 
esposa del doctor le pregunta, 
por los acontecimientos que 
se estaban sucediendo, por 
qué no me ponían el nombre 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

La llamativa historia de la mujer que
lleva a las Malvinas en su nombre

ESCRIBE: MELINA BARBERO 

SOCIEDAD

Malvina Soledad nació en 1982 en Colo-
nia San Bartolomé y hoy vive en San Fran-
cisco. Su nombre tiene detrás una singular 
historia que lo conecta con un veterano de 
guerra local. 

de las Islas Malvinas y Sole-
dad”, contó a El Periódico.

El consejo surgió en mo-
mento de guerra y donde había 
un joven de ese pueblo -Juan 
Bassano- en la trinchera de 
las islas: “Mi mamá accedió y 
ahí nomás borraron la libreta 
de nacimiento. Hoy dice Mal-
vina Soledad. Así es que me 
cambiaron el nombre”.

Cabe destacar que Bassano 
hoy también vive en San Fran-
cisco y es un activo integrante 
del Centro de Veteranos de la 
Guerra de Malvinas.

Orgullo 

La elección, sin dudas, la mar-
có a Malvina: “Siempre sentí 
orgullo. Me encanta mi nom-
bre. Nunca pedí que me lla-
maran de otra forma, creo que 
despertó en mí una devoción 
por la historia de estos héroes”.

Para cerrar, recordó una 
anécdota que la pone muy fe-
liz. “Con el paso de los años 
me vine a vivir a San Fran-
cisco y en una oportunidad, 
en un negocio que abrí, vino 
este hombre como cliente, 
este soldado, este joven que 
había ido a la guerra y que 
tiene su gran historia, Juan 
Bassano. Me preguntó por 
mis papás, me contó quién 
era y la verdad es que yo 
siempre sentí una admiración 
muy grande por todos, pero 
sobre todo por Juan, porque 
sé que en honor a él me llamo 
como me llamo". 15años
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Malvina Soledad Ca-
ligaris (41) lleva 
consigo el peso de la 

memoria colectiva en su iden-
tidad, un recordatorio constan-
te de la importancia de honrar 
el legado de aquellos que die-
ron su vida por la Patria. 

En este mes de reflexión por 
el conflicto bélico de 1982 y el 
recuerdo de los jóvenes caídos 
en lucha y aquellos que sobre-
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La olla solidaria que nació en pandemia y hoy sigue 
siendo sostén de muchas familias en Frontera 

SOCIEDAD

unos 70 chicos buscan la me-
rienda.

“Todas las veces nosotros co-
cinamos algo de sobra, pero la 
semana pasada no alcanzó y les 
dimos los alimentos para que 
las personas lleven eso a sus do-
micilios”, explicó Stella Maris.

Quienes llegan a buscar co-
mida atraviesan serias necesida-
des. “Muchas personas adultas 
mayores vienen a buscar vian-
das porque con su jubilación no 
les alcanza y también mujeres 
embarazadas”, señaló la mujer, 
quien aclaró que además de do-
naciones apelan al bolsillo pro-
pio para comprar alimentos. 

Por su acción solidaria, Soria 
viene de ser reconocida por los 
integrantes de Arquitectos So-
ciales, siendo acreedora de la 
distinción “Luna de Mujer” 
que entregan año a año.

Son las 10 de un jueves y 
las hornallas empiezan 
a calentar. El menú es 

tallarines con pollo y el lugar 
donde se cocina es el Centro 
Vecinal Santa Teresita. Ahí 
la comisión les dio un espacio 
para que trabajen a los inte-
grantes de “Olla solidaria 
Dios es amor”.

El comedor está a cargo de 
Stella Maris Soria (49) y su 
familia. Desde ese entonces, 
cuando el covid acechaba, no 
pararon y ya llevan cuatro 
años de labor comunitaria.

“Empezamos en la pande-
mia. Me encontraba en mi casa 
con mi esposo, gracias a Dios 
los dos trabajamos. Nos pre-
guntábamos cuánta gente esta-
rá pasando una situación difícil 
y no tendrá un plato de comida 
porque la verdad que la pande-

mia fue muy dura para mucha 
gente. Entonces empezamos 
a hacer la olla en el patio de 
mi casa cocinando a leña”, le 
explicó Soria a El Periódico, 
recordando que se juntaron con 
un par de vecinos y su suegra.

Así empezaron a elaborar 
viandas cada día por la tarde 
y a las 17 las entregaban. En 
ese momento eran aproxima-
damente entre 120 y 140 vian-

das. Sin embargo, esta cifra se 
multiplicó.

Crece la demanda 

El grupo pone las manos en 
la masa actualmente los lu-
nes, cuando se entregan las 
viandas. Hace unos días ela-
boraron 246, lo que marca un 
aumento en la demanda de 
personas que no tienen para 
comer. Después, los martes 15años
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# Stella Maris Soria (49) y su familia ya llevan cuatro años de labor comunitaria.

Hace cuatro años, Stella Maris y su esposo 
empezaron a cocinar con leña para ayudar 
a quienes no tenían comida ni trabajo por 
el covid. Con el correr del tiempo multipli-
caron las 120 viandas iniciales. Hace unos 
días fue distinguida por su solidaridad
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Cristian Abel Amato se 
presentará el sábado 13 de 
abril en el Gigante de Bom-
beros. Hay expectativa desde 
la institución debido a que 
las últimas veces que se pre-
sentó “llenó el salón”. 

“Estamos muy contentos 
de poder traer nuevamente 
al Loco Amato, ya que es 
un artista muy solicitado 
por el público”, menciona-

ron. “Los últimos shows que 
brindó en el Gigante llenó 
el salón, y en sus últimas 
presentaciones en el país 
viene agotando entradas”, 
agregaron. 

Las anticipadas ya están a 
la venta y pueden conseguir-
se en boleterías de bomberos, 
de lunes a viernes de 19 a 21. 
También se pueden comprar 
online en la página del Gi-

gante www.gigantedebom-
beros.tuplatea.com 

Desde la institución re-
cordaron que no se permite 
el ingreso de menores de 18 
años, y que el horario de in-
greso límite es hasta las 2am. 
Además, indicaron que no se 
puede ingresar con elemen-
tos contundentes, como en-
cendedores, maquillaje, per-
fumes, etc. 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Incendios de vehículo: ¿cómo proceder?
sofocarlo con un extintor”, 
mencionaron. 

“No recomendamos bajo 
ninguna circunstancia inten-
tar mover la moto o apagar 
el incendio con agua, ya que 
podría empeorar la situación y 
poner en peligro a la persona”, 
añadieron.

A su vez, otro punto im-
portante a tener en cuenta 
es la prevención. En el caso 
de los automotores, que son 
los más afectados por este 
tipo de siniestro estadísti-
camente en nuestra ciudad, 
la Ley Nacional de Tránsito 
Nº 24.449 les exige poseer 
un extintor portátil de polvo 
químico ABC para circular, 
los cuales deben pasar por 
una revisión anual. Se su-
giere tenerlo a mano y suje-
to; generalmente los nuevos 

vehículos tienen lugar de-
bajo del asiento del acompa-
ñante.

 Si el incendio se desarrolla 
en un habitáculo o en el mo-
tor, se recomienda dejar las 
puertas y el capó cerrados, y no 
intentar abrirlos. Al accionar el 
extintor, debe apuntarse en di-
rección a la base de las llamas.

En el caso de que el incen-
dio se desarrollara en la par-
te eléctrica del vehículo, se 
aconseja, si no hay altas tem-
peraturas ni llamas, apagar 
el motor, quitar la llave, y 
desconectar el cable de la ba-
tería del vehículo; para que 
no genere chispas. Se debe 
sacar primero el negativo, y 
luego el positivo. 

El Loco Amato se presentará 
en El Gigante de Bomberos 

Desde Bomberos Voluntarios San Fran-
cisco brindaron información acerca de 
cómo actuar ante un siniestro de este tipo. 

Bomberos Voluntarios 
asistieron en los últi-
mos días a un incendio 

de motovehículo ocurrido en 
calle Belgrano al 1800, donde 
se hizo presente una dotación 
en una unidad multipropósito 
pesada. 

A raíz de este aconteci-
miento, brindaron una serie 
de recomendaciones para te-
ner en cuenta ante estas si-
tuaciones. 

Lo primero que se recomien-
da es llamar a los bomberos, a 
los números telefónicos 100 o 
420000, y brindar información 

precisa: qué está ocurriendo y 
en qué lugar. También se acon-
seja aclarar el tipo de combusti-
ble que utiliza el vehículo. 

En el caso de los motovehí-
culos, si se están utilizando, lo 
primero que se debe hacer es 
detenerse en un lugar seguro 
y aislado, y apagar el motor lo 
antes posible. Inmediatamen-
te se recomienda llamar a los 
bomberos. 

“Lo más recomendable es 
que se tome distancia y se es-
pere a la llegada de las dota-
ciones, aunque si el incendio 
es pequeño se puede intentar 



14•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 6 de abril de 2024

Cómo impacta el dengue 
en un deportista y cómo 

debe darse su regreso 
a la práctica 

DEPORTES

El médico deportólogo Ser-
gio Vidal contó en La Maña-
na de El Periódico (FM 97.1) 
sobre el retorno a la actividad 
deportiva post enfermedad, so-
bre todo en deportes de con-
tacto.

Vidal consideró dividir la 
situación en tres etapas: pri-
mero prevención, luego de-
tección de la enfermedad y 
finalmente sus efectos sobre 
el organismo.

En primera instancia 
cuestionó que se haya lle-
gado tarde en materia de 
prevención: “Hace un año 
atrás especialistas anuncia-
ron que este año iba a ser 
mucho más complicado. Ya 
con el resultado impuesto 
en cuanto a prevención lo 
único que nos queda es el 
repelente porque ni siquiera 
hoy con una vacuna podría-
mos frenar la ola actual”, 
explicó. 

Los deportistas no están 
exentos de contagiarse 
dengue. En los planteles 

de básquet y fútbol de San Fran-
cisco ya se han registrado casos, 
por ello la prevención y los cui-
dados necesarios para evitar la 
proliferación del mosquito Ae-
des aegypti siguen siendo claves.

15años
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El médico deportólogo Sergio Vidal dio algunos detalles del tra-
bajo que se realiza con los deportistas y las implicancias que trae 
para la práctica luego de recuperarse.

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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muscular y articular que esto 
produce y que claramente lle-
va un daño implícito”, afirmó.

Por otro lado, en la tercera 
etapa el médico describió que 
existe una situación a tener 
en cuenta que no es visible: 
el daño que se produce en la 
sangre. 

“Produce una disminución 
muy marcada de las plaque-
tas en algunos pacientes y una 
disminución muy marcada de 
los glóbulos blancos. ¿Por qué 
es importante esto? Porque 
tanto una como la otra célula 
cumplen funciones importan-
tes para la coagulación y para 
las defensas en la cuestión in-
munitaria”, sostuvo. 

En interconsultas con otros 
profesionales ya han debatido 

Caso positivo

Aunque sean deportistas, Vi-
dal dejó en claro que no hay 
tantos elementos para comba-
tir la enfermedad cuando ya se 
presentó en una persona. “Hay 
que mantener muy buena hi-
dratación, hay muchos pacien-
tes que tienen síntomas como 
vómitos, algunos bajan en una 
semana 4 o 6 kilos porque no 
tienen apetito y tienen vómi-
tos”, indicó.

Por otra parte, dijo que se 
presenta mucho dolor muscu-
lar y articular, dolor de cabeza, 
fiebre, erupción cutánea: "Te-
nemos implícito un daño mus-
cular, que es la maquinaria 
que utilizamos para la práctica 
deportiva. Cuando hablamos 
de deportistas lo principal es 
la deshidratación y el dolor 

sobre este efecto en la salud 
de las personas. "Yo lo charlé 
con hematólogos porque no es 
mi especialidad y razonando 
uno dice que teniendo pocas 
plaquetas ante un traumatis-
mo importante puede ser com-
plejo. La plaqueta es la célula 
encargada de hacer el tapo-
namiento inicial de cualquier 
herida que pueda generar san-
grado interno o externo, una 
cantidad de plaquetas muy 
disminuidas puede generar un 
inconveniente”, detalló Vidal.

El retorno 

En cuanto al regreso a la ac-
tividad, Vidal destacó que no 
hay un protocolo específico. 
Asimismo se entremezclan los 
intereses económicos y profe-
sionales dependiendo de la ac-
tividad que se realice. 

“Lo que digo siempre es que 
el primer responsable por la 
salud es el propio individuo si 
es mayor de edad, si el depor-
tista es menor, los principales 
responsables son los padres. 
Recién en tercer lugar, que 
es una responsabilidad distin-
ta, están las instituciones que 
deben preocuparse por sus de-
portistas para que hagan un 
adecuado retorno a la activi-
dad”, explicó.

En todo caso, el profesional 
afirmó que debe ser un retor-
no progresivo y es fundamen-
tal la participación de un equi-
po médico para llevarlo a cabo, 
junto con un preparador físico. 

“Siempre digo que hay que 
hacer un retorno como si vol-
vieras de cualquier lesión co-
mún. Es decir, si tuviste es-

guince de tobillo y te queda 
inflamado, dolorido, no volvés 
mañana a entrenar con nor-
malidad; sino que pasás por 
distintas etapas. Si vos tenés 
un paciente que bajó 5 kilos 
por dengue, que claramente 
eso es en gran parte deshidra-
tación, que estuvo con muchos 
dolores musculares y demás, 
no podés al primer día que re-
torna a la actividad ponerlo a 
hacer pasadas con el resto del 
plantel”, comentó Vidal.

Por último, amplió: “En el 
caso de volver con pocas pla-
quetas o si tengo pocos neutró-
filos hay que tomar medidas. 
Hematólogos me sugirieron no 
volver a la práctica deportiva 
con menos de 100 mil plaque-
tas porque el riesgo de san-
grado está muy aumentado”, 
cerró.



16•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 6 de abril de 2024

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Avanzan con peritajes en la Justicia federal 
distintas causas por narcotráfico

JUDICIALES

Fuentes de la Justicia fede-
ral de San Francisco, infor-
maron a El Periódico que 
la causa avanza aunque a un 
ritmo lento, analizando infor-
mes telefónicos.

Luego de estas denuncias, 
alrededor de 80 efectivos más 
móviles llegaron para reforzar 
la seguridad en el límite inter-
provincial.

La droga que viajaba 
entre maderas

Otra de las investigaciones 
en marcha es la relacionada 
al secuestro de 156,9 kilogra-
mos de cocaína sobre ruta 
provincial 1, a la altura de 
Morteros. La droga viajaba 
desde Orán, provincia de Sal-
ta, hasta provincia de Buenos 
Aires, en un camión Scania 
que fue controlado por Gen-
darmería Nacional.

DE NUESTRA REDACCIÓN

Distintos peritajes telefó-
nicos se llevan adelan-
te por estas horas en 

al menos tres causas de gran 
relevancia para San Francis-
co y la región, que tienen al 
narcotráfico en el centro de la 
escena. 

Una de ellas tiene que ver con 
los llamados anónimos a nom-
bre de la banda rosarina “Los 
Monos”, a principios de marzo 
pasado, los cuales tenían mensa-
jes amenazantes hacia la fuerza 
policial: “Vamos a matar a todos 
los policías”, fue uno de ellos, 
mientras otro sostenía que se 
había instalado una bomba en 
el edificio de la Jefatura, en la 
esquina de las calles Libertad y 
Avenida del Libertador (S).

En esta causa se siguen pe-
ritando teléfonos celulares y 
también el estupefaciente. De 
los dos viajantes que iban den-
tro del vehículo, el conductor 

Héctor Jara (50) reconoció 
haber sido contratado para 
realizar el transporte. En cam-
bio, su acompañante Mauro 
Cardozo (22), negó su partici-

pación en los hechos y pidió 
ser excarcelado.

Los gendarmes observaron 
bultos sospechosos debajo de las 
maderas que terminaron sien-
do “ladrillos” de droga. Según 
pudo conocer El Periódico, se 
encontraban repartidos en cajas, 
algunas con nombres y apodos.

Los investigadores tienen 
casi la seguridad de que no 
toda la droga iba hacia ese des-
tino final que tenían las made-
ras, sino que los transportistas 
la iban dejando en el camino, 
siguiendo una ruta.

Por último, otra investigación 
está vinculada a la caída de una 
banda narco que presunta-
mente era liderada por Evelio 
“Yiyo” Ramallo. En esta son 
21 detenidos, los cuales la ma-
yoría, incluido el cabecilla, se 
abstuvo de declarar. 

# Droga secuestrada en un operativo.


